

CERVECERIA



CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS SEÑORAS

Consultas de 12 a. m. á 3 p. m. Casa del doctor don Gerardo Echeverría.—Calle 21 Sur.

LEA

Las sensaciones que procura el arte son un gozamiento indispensable de la vida de toda persona culta. Una visita al establecimiento de **Roberto Izamón**, Calle Central Norte, entre la Sombrerería de Bengochea é Hijo y la nueva casa de don A. M. Velásquez, le proporcionará la oportunidad de admirar la más exquisita variedad de cuadros de arte que jamás ha existido en San José. Pinturas al óleo, copias de los cuadros más célebres, cromolitografías magníficas, fototipias inmejorables, todos los más modernos y mejores procedimientos. Especialidad en cuadros religiosos. Inmensa variedad de molduras de todas clases.

Novedad!

Muebles Muebles

LA MAGNOLIA LA PALMA

CASTELLS Y ESCARRE PROPIETARIOS

En estos magníficos establecimientos, únicos de su género en San José, hay un surtido constantemente fresco de dulces y confituras, para satisfacer los gustos más delicados y exigentes.

Especialidad en trabajos de fantasía para regalos, bodas, bautizos, etc. Se atienden cuidadosamente los pedidos de provincia.

Cantina surtida con los más exquisitos vinos y licores, cocktails y de más tragos compuestos, de última novedad.

Una visita á estos elegantes y ricos establecimientos basta para convencerse de la excelencia de los artículos y lo esmerado del trato.

LÍNEA DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMÓN, MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días

" Bristol otro " " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1.ª á Manchester, £ 20.00
" 1.ª á Bristol, " " " 15.00

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO. COSTA RICA DIVISION

JOHN M. KEITH, ADMOR.

EL ALMACEN

"LA ALHAMBRA"

Ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^o, (antés Pagés Hnos. sucesores)

Por Cl 50-00

Se alquila la casa número 184, situada á cincuenta varas del Mercado en la calle 18 Norte.

Para informes en la casa número 247, calle 17 Norte.

COMERCIAL

Se alquila el magnífico local que actualmente ocupa la librería de Padrón. Está situado en la Avenida Central, en el punto más comercial de la ciudad. Informes en los altos de la casa. Agosto 28

AVISO Se pone en conocimiento de los deudores ó encargados que tienen en arrendamiento nichos ó fosas en el panteón de esta ciudad, y cuyo plazo esté vencido, que si dentro de un mes, no se presentan á hacer la respectiva renovación de una ó otra localidad, serán exhumados los cadáveres en ellos existentes, y colocados los restos en el Osario general. Agosto 24.

Unión de las fabricas

—DE—

Múrolo Hermanos

Calle Central Sur, números 31 y 33.

Ha llegado un nuevo surtido de artículos alimenticios italianos.

Quesos, panes, pastas, etc. Todo fresco.

Hay semanalmente nuevo surtido de casimires que vendemos al por mayor y detall, y taller de sastrería con un cortador moderno.

ZAPATERIA

DE

Higinio Carmona

Extenso y muy variado surtido de calzado, al alcance de todos los bolsillos. Desde \$ 3.50 hasta \$ 8.00 el par, elaborado con materiales frescos y de la mejor calidad, que garantizan la duración.

El calzado de encargo tendrá siempre la mejor atención.

Breva americana Keystone

Marca registrada según decreto publicado en LA GACETA OFICIAL No 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & CA.

La Proveedora

Almacén de Abarrotes de ANDRES SANDOVAL

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR Y DETAL

Avenida Cenrtal, Oeste

Esquina Suroeste del Mercado, diagonal á LA VIOLETA

LUIS CRUZ

—DENTISTA—

En los bajos de la casa donde está el Centro de amigos

Frente al Mercado

Útiles de última invención de oro y caucho

GRATIS Á LOS POBRES
Se habla inglés y francés

Jardinería Artística

DE ANDERSON HERMANOS

BOUQUETS,

CANASTAS,

SEMILLAS,

CORONAS Y

MATERIALES ABUNDANTES.

ACTUALIDADES POLITICAS

Con frecuencia le hemos oído repetir al notable estadista don Mauro Fernández que gobernar es administrar. Aplicada á Costa Rica, sobre todo en los momentos actuales, esa máxima es de rigurosa exactitud. Abandonadas, durante los últimos tiempos del régimen anterior, las atenciones de la Administración, para ocuparse sólo de las imperiosas exigencias de una política llena de sorpresas y sobresaltos, no es extraño que llegásemos á ver hoy muy próximos á una bancarrota tanto más imminente y temible cuanto que imprudentemente se habían comprometido los recursos públicos en empresas desproporcionadas por completo con las posibilidades del país.

¿Cuál era la labor obligada de un gobierno que en tales condiciones se hacía cargo de la gestión de los intereses nacionales? La contestación es muy sencilla para quien aborde el punto honradamente, no con ánimo de establecer soluciones que halaguen particulares intereses políticos, ó que sirvan á las necesidades de una campaña de sistemática oposición al gobierno actual.

¿Qué se podía hacer para mejorar la situación, para informar en ella el pueblo que acerca del manejo de los negocios públicos haya de formularse.

Es muy fácil deslumbrar, con el acometimiento de ruvidas empresas, á los que aprecian la bondad de un gobierno por la magnitud de sus aventuras; y conquistarse el género de popularidad que algunos parecen echar de menos, por medio de obras de aparato que en definitiva significan una farsa indigna ó un lamentable descalabro. Pero tal conducta, que por lo visto sería plausible para ciertos espíritus ó ligeros ó mal intencionados, estaría en flagrante pugna con la honrría de bien política que debe ser la suprema ley del gobierno de las sociedades. Y no se decidiría seguramente á adoptarla sino quien, indiferente á sus deberes y á sus responsabilidades, estuviese dispuesto á decir con el corrompido rey de Francia: "después de mí, el diluvio."

EL EMPRESTITO de la Cañería

Regreso de don Cleto Gonzalez Viquez

Por cablegrama recibido aquí en días pasados se ha tenido noticia de que el Licenciado don Cleto González Viquez firmó ya *ad referendum* el contrato para la construcción de la cañería y cloacas de la población. El empréstito se consiguió con Mr. Minor C Keith, después de muchas gestiones del señor González Viquez, pues primeramente Mr. Keith relusó entrar en negocios al respecto.

De la construcción de las obras de cañería y cloacas se encargará la misma compañía que representa Mister Keith y una vez concluidas serán entregadas á la Municipalidad. El contrato se firmó según noticias ciertas, bajo muy buenas condiciones para nuestro Ayuntamiento.

El Oficial Mayor del Ministerio de Relaciones Exteriores don Faustino Viquez, recibió anteaer un cablegrama del señor González Viquez en que

éste le anunciaba que el día 8 del corriente mes regresará al país.

Según se dice, en compañía de don Cleto vendrán dos reputados ingenieros, con el objeto de hacer los estudios previos á la construcción de las obras.

No hay duda, pues, que ya es un hecho la construcción de la cañería y cloacas, de que tanto necesita nuestra capital.

Reciba el señor González Viquez nuestras entusiastas felicitaciones por el buen éxito de sus gestiones.

CRONJE

no es saltimbanqui

PROTESTA

de don Amando Céspedes

Hace algún tiempo publicó *Pandemonium* la traducción de un precioso artículo francés, titulado *Vae victis*, en el cual se daba la noticia de que el héroe transvalense General Cronje, se había visto obligado á ingresar en un circo de los Estados Unidos para ganarse la vida, y se hacían muy simpáticas consideraciones acerca de la suerte de aquel valeroso guerrero.

Don Amando Céspedes, nuestro compatriota tan conocido por sus habilidades fotográficas, como por sus inspiraciones poéticas, escribe desde los Estados Unidos diciendo que él y su íntimo amigo Cronje han leído con mucha sorpresa en *Pandemonium* el referido artículo, y que no es cierto que el General haya sido obligado á ingresar en un circo.

EN INVITACIONES DE ENTIERRO

Quedan, pues, enterados los admiradores del General Cronje de que todavía no ha tenido necesidad de meterse á saltimbanqui.

OFICIAL

Acta del canje hecho en Tegucigalpa por nuestro Ministro Plenipotenciario don Ricardo Fernández Guardia y el Secretario en el Despacho de Relaciones Exteriores de Honduras, don Mariano Vázquez, de los instrumentos de Ratificación de la Convención adicional al Tratado General celebrado entre ambas Repúblicas el 28 de setiembre de 1895.

—Nómbrese á don Víctor Díaz para maestro auxiliar de la Escuela de Varones del distrito de San Juan de este cantón, en reemplazo de don José Luis Soto, que pasó á desempeñar otro puesto.

—Se autoriza á la Junta Edificada del templo del Dulce Nombre del barrio de San Francisco (Cartago) para que celebre tres ternos cuyo producto se destina á la continuación de los trabajos del referido templo. Estos ternos se verificarán con intervalos de cuatro meses entre uno y otro, y bajo la vigilancia de la autoridad política local.

—Dispónese que mientras dure la licencia que por motivos de enfermedad se ha concedido al Jefe Primero del Resguardo del Centro don Francisco Muñoz, le sustituya el guarda de ese mismo cu rpo, don Juan de Dios Monge.

Comenjaros de la guerra

Fuerzas navales rusas y japonesas

De los últimos sucesos del extremo Oriente dos son las principales conclusiones á deducir: la estupenda capacidad del moscovita para sufrir reveses sin desmoralizarse ni desconcertarse y la no menos increíble capacidad ejecutiva del japonés para trazarse una línea de conducta y seguirla sin desviarse á uno ú otro lado, ni desatender detalle por nimio que parezca. En su plan de

operaciones y forma de llevarlo a la práctica se evidencian los japoneses como fidelísimos discípulos de la táctica alemana perfeccionada por von Moltke, y cont-ndo, como indudablemente cuentan, con el personal que necesitan, paciente en la espera, violento en el ataque, obediente como ninguno y sin darle un arde por la vida, lo que semejantes soldados llevan á cabo ya no es cosa de maravillar. En cuanto á sus adversarios, hablando en confianza, su causa no inspira cada vez menos fe. Hace siete meses poseía Rusia en el extremo Oriente fuerzas navales numéricamente superiores á las del Japón y á la hora presente las apariencias son de que ni las posee superiores, ni inferiores, ni de ninguna clase. Sus restos andan maltrichos y dispersos. Tíenese por entendido que cinco de sus escuadrazados han vuelto á refugiarse en Puerto Arturo, y si el hecho es exacto, esos buques nos parecen irremisiblemente perdidos. Existe la posibilidad de que se hayan podido escapar con rumbo á Vladivostock ó de que se hallen en algún escondrijo por la costa meridional de China, en cuyo caso aún podrían causar terribles contratiempos al Japón. Pero si se descarta esta posibilidad, el poder naval moscovita en el extremo Oriente es nulo por completo. No hay que pensar en resucitarlo enviando escuadras del Báltico, puesto que, aun llegando á su destino, Puerto Arturo habrá caído ya en poder de los sitiadores y Vladivostock se hallará bloqueada, bien por los enemigos ó bien por los hielos. De operaciones terrestres, no hay para qué hablar. Los japoneses multiplican sus ejércitos como por ensalmo, mientras Kuropatkin, que debiera tener medio millón de combatientes á estas horas, parece cosa averiguada que aún no dispone de la cuarta parte.

Rumores.—Constitución rusa y negociados de paz.—Intervención de las potencias

Con éste á manera de pesimismo que acabamos de expresar contrasta singularmente el optimismo de Nicolás II, para quien, según sus mismas palabras, el nacimiento de un heredero directo, una fe ciega en todos los descubrimientos de la ciencia, una confianza en el futuro, cuando se creen agitados por el cielo, como el moscovita, ó emparentados con los poderes celestiales, como su rival y enemigo, el descendiente de Jimmu Tenno. El nacimiento del nuevo zarévitch ha dado margen á mil conjeturas sobre la posibilidad de cambios fundamentales en las instituciones del imperio. A raíz del suceso se esparció el rumor de que su augusto padre pensaba celebrarlo con la promulgación de una Constitución; pero días antes se había dicho que el Emperador se mostraba adverso á la creación de un gabinete responsable, lo cual constituyendo un paso de avance, lo es mucho menos que la institución de un régimen constitucional y representativo. Por tanto, quien se detiene ante lo menos, poca esperanza deja de adelantar hasta lo más. También se echó á volar la especie de que el Czar podría celebrar el fausto acontecimiento negociando la paz con el Japón, y esto nos pareció el punto más débil de la insensatez. En el extremo de las cosas, no vemos más que la perspectiva de paz que bajo la siguiente alternativa: derrota final del Japón ó intervención de las potencias. Para lo primero cuenta Rusia, ya que no irá á sablazo y andando, según creyeran posible el mismo Czar, Alexieff y los panslavistas, con que al Japón se le agoten los recursos que, al fin y á la postre, han de ser limitados, en sentido económico; en tanto que la intervención podría producirse si el conflicto se prolongara indefinidamente. Esta, en ningún caso provendría de las naciones continentales de Europa. Sin embargo, en Gran Bretaña y los Estados Unidos se está gastando actualmente mucha tinta para probar que se acerca el momento en que el mundo debe intervenir por humanidad y en bien de la misma Rusia con objeto de preservarla de las fatales consecuencias de su desesperación. Por supuesto, es contingencia hoy remotísima; pero en estos tiempos de vapor, electricidad, aire comprimido, ondas etéreas, rayos catódicos y solares, se fabrican y producen acontecimientos con relativa facilidad.

SESION MUNICIPAL

Importantes resoluciones

Auxilio al Polo Club

Antenoche á la hora de costumbre celebró sesión la Municipalidad de San José bajo la Presidencia del doctor Durón y con asistencia de los regidores Soto Alfaro, Vargas Quirós, Fernández don Lucas, Fernández Guardia y del Gobernador.

—Se acordó de conformidad en la proposición de los señores don Félix F. Noriega y don Avelino Alsina para la fundación de una revista que publicará las actas de todas las Municipalidades de la República. Se dispuso contribuir con la suma de ₡ 20.00 mensuales para ayudar al sostenimiento de dicha publicación.

—A proposición de los señores don Salomón Escalante y don Cecilio Moja se dictó una disposición relativa á construcción de aceras y que adicionará el Reglamento que rige al respecto.

—Se pasó á una comisión compuesta del regidor Soto Alfaro y Gobernador para que vieran informe, un proyecto de Reglamento de carnicerías presentado por el doctor don Luis P. Jiménez.

—Se denegó la solicitud del señor Pedro Suñol Rasat para que se le eximiera del pago de los impuestos municipales que le corresponden por una empresa funeraria que tiene establecida.

—Se dispuso no aceptar la renuncia que de su cargo de Procurador Síndico del distrito de San Juan presenta el señor don Juan Jiménez, por no estar fundada.

—Se mandó pagar á la señora doña Paulina C. de Lahmann el valor de una faja de terreno que cedió al servicio público frente al Teatro Nacional.

—Fue denegada la solicitud de don Urias Molina para que se le construya por cuenta del Municipio el frente de una casa de propiedad de la sucesión de don Mateo Molina.

—Asimismo se denegó la petición de los señores Jorge y Enrique Herrera Pant para que por cuenta de la Municipalidad se hagan los trabajos de construcción de un edificio que servirá al servicio público.

—También se desechó lo solicitado por los señores María Luisa Bonilla de Caviocchini, Salvador Umaña, Dolores Gómez v. de Araya, Josefa Barrot, Máximo Chaves, Emilio Fonseca y F. Vidarreta.

—Se aceptó lo solicitado por gran número de vecinos de San Isidro de San José para que se ordene la construcción de un edificio donde puedan reunirse todas las oficinas de la Administración Pública del vecindario. Se comisionó al Ingeniero Municipal para que levante el plano y fije el presupuesto del costo de la obra.

—Se dispuso auxiliar al Polo Club con la suma de ₡ 300.00 para cubrir los gastos de la fiesta que celebrará ese centro el día 15 de setiembre próximo. A las 9 p. m. terminó la sesión.

Por telégrafo

De Puntarenas
Incendio del Boruca

Depositado en Puntarenas á las 8 y 45 a. m. del 1.º de Set.

El vapor Boruca de la Empresa Swan y Hamilton, que andaba en una excursión por las costas de Térraba, Boruca etc. se incendió anoche en el puerto de Pozo. No hubo ninguna desgracia personal que lamentar.

Mr. Swan y compañeros de excursión llegaron en un bongo perteneciente á don José María Villegas al puerto de la Ceiba, donde tomaron camino por tierra con rumbo á San Marcos. Esta noticia la comunicaron dichos señores á Villegas, quien llegó á Puntarenas. Según se calcula Mr. Swan debe salir de San Marcos de hoy á mañana.

Daré más detalles.

CORRESPONSAL.

Por todas partes

El desarrollo de las industrias nacionales viene siendo sueño dorado para muchos ciudadanos á quienes debe in-

cluirse en el rol de patriotas desinteresados y verdaderos.

He tenido satisfacción verdadera de conocer en la ciudad de Alajuela á uno de esos q' el vulgo califica de visionarios, siempre q' se trata de dar impulso á la riqueza nacional. Visionarios en verdad, porque atentos al porvenir del país, no se preocupan por el bienestar personal de hoy y sacrifican hasta la tranquilidad del hogar en persecución del bien general.

Me refiero á un honorable padre de familia, austero y de costumbres irreprochables, que ha tenido la desgracia de chillarse pensando en que la producción agrícola de la provincia que ama con afecto profundo, puede levantarse del letargo que hoy la tiene postrada y convertirse en uno de los centros más grandes de riqueza nacional: es el popular anciano don Antonio Rodríguez, tan versado en rejuvenecer á damas y galanes en materia de dentistería, como entusiasta en lo que concierne á las artes mecánicas, salva sea el arte mecánico de hacer dinero.

Dióle ha tiempo ya por la manía de leer y releer cuanto á sus manos. Sobre la industria de henequén caña. Y se dió tanto en pensar de noche y día. Sobre lo malo que es poseer fundos urbanos, que cansado al fin de su cansancio y aburrido talvez de su insistencia, le escribió una carta á don Venancio De Fomento Ministro á coincidencia. Pidiéndole un favor en efectivo. Para darle á su industria un paliativo.

Y sucedió que el Ministro no tomó en cuenta la importancia de la nueva industria en proyecto y le dió carpetazo al asunto debido á que la situación angustiosa del tesoro nacional no le permitía al Gobierno hacer erogaciones superfluas, ni meterse en especulaciones de dudoso éxito como son extraer las fibras de las piñuelas, piñas, cabuya, plátano, pita y demás productos de la tierra, algunos de los cuales nos brindan el doble tesoro de sus ricas frutas para el consumo y de sus valiosas hojas para la industria, de que se aprovechan países más prácticos que nuestra nunca bien ponderada "Cheba".

Haciendo á un lado la ironía con que debe mirarse el proceder de consideración el valor real de la agricultura para un país q', como el nuestro, no cuenta con otros artículos de exportación que el café y el caucho, pongamos cara seria al asunto y sin quitar el dedo del renglón, manifiestemos al actual señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, que es tiempo de reparar con una ligera mirada de benevolencia el mal que á la provincia de Alajuela se le causó con la desatención de la solicitud del empeñoso ciudadano don Antonio Rodríguez.

Para darle á la alestargada provincia el empuje que merece, no se requiere cantidad mayor de mil colones, que se invertirán en maquinarias para machacar las hojas fibrosas de mejor y más productivo rendimiento, aparatos para secar á vapor las fibras extraídas y lo necesario para convertir las materias brutas en telas y cuerdas para la demanda del tráfico comercial.

Alajuela posee zonas absolutamente inútiles para la producción de los artículos que hasta hoy han sido el alma de nuestro movimiento de cambio internacional, pero esas mismas zonas pueden ser aprovechables con éxito halagüeño para la nueva industria que por otro lado, ocasionaría la gran ventaja de redimirnos de pagar algunos tributos á mercados extranjeros.

La hoja de la piñuela, con tanto decédén mirada, es en la patria de Juan Santa María una mina de inestimable valor para la industria de que hablamos: el vástago del guineo y la hoja de la piña, son elementos hasta ahora no aprovechados por la codicia del agricultor que solamente se fija en el rendimiento de la fruta; y finalmente las plantas fibrosas ya bien conocidas, como son la cabuya y la pita, de que se producen espontáneamente tantas variedades en nuestras tierras, son miradas con menos interés que las parásitas de los bosques, cuyo único mérito es el de la rareza y la curiosidad.

Abrir las fuentes de riqueza de un país, es la misión de los gobiernos progresistas; y los valores que se empleen en ese objeto, no son valores perdidos, antes bien multiplican el caudal de la colectividad y garantizan la estabilidad del movimiento mercantil, que es signo de la vitalidad de los pueblos.

El sistema proteccionista debe surgir, por lo tanto, robusto y empeñoso por ese flanco, bien débil por cierto, de nuestra producción. Para ello no se requiere más que una mirada de comprensión por parte de la Secretaría de Fomento y la rehabilitación económica no se hará esperar.

DOMINGO DOMINGUEZ.

Guerra ruso-japonesa

Avance de los japoneses

sobro Liao Yang

Nueva York, 31.—Un despacho de Liao Yang fechado ayer á medio día dice lo siguiente:—Hoy comenzaron los japoneses su avance contra esta plaza. Desde las 5 a. m. la lluvia de metralla ha sido constante. El más fuerte cañoneo viene del Sureste, donde los japoneses deben tener mucha artillería. En todas direcciones se reventan las mortíferas granadas, pintándose claramente humo blanco contra el oscuro follaje de las faldas de la montaña. Los japoneses registran todo el territorio con su fuego, escogen una cuadro de terreno sobre el cual vomitan por pocos momentos el fuego de todos sus cañones, de allí pasan á otra cuadro y así sucesivamente, van barriendo todo el campo de operaciones con exactitud matemática de la derecha á la izquierda. De este modo fué bombardeado sistemáticamente todo el frente ruso por espacio de 4 horas, comenzando en seguida el avance general. A esta hora, las 10 a. m., se ha alojado un tanto el fuego de la artillería enemiga, pero su infantería avanza constantemente. Los rusos se han mantenido con bizarría en sus puestos y considerando lo nutrido del fuego de la artillería, las bajas han sido relativamente pocas. La batalla principió con fuego de rifle y después comenzó el cañoneo.

Ataque á la derecha del ejército ruso

San Petersburgo, 31.—Avisan los despachos de Liao Yang que los japoneses cargan con persistencia contra el centro auxiliados poderosamente por la artillería que accesa simultáneamente el ala derecha. Considerase que hasta la vez la batalla no se ha vuelto general. Las pérdidas han sido considerables por ambas partes. De parte de los rusos se calculan en más de tres mil. Kuropatkin, como ya se ha dicho, hállase en la posición estratégica mejor posible y espera á grandes refuerzos. Fue con la intención de impedir la llegada de éstos que los japoneses comenzaron la acción. En un artículo que publica hoy el Ruso dice:— "Las miradas de todo ruso patriótico están clavadas en Liao Yang, donde hállase Kuropatkin con el puño cerrado, listo para asestar el golpe."

Más detalles

Otro diario dice que hay más ó menos medio millón de hombres reunidos para la gran lucha por la supremacía, la cual seguramente será una de las más terribles que registrará la historia. En las calles las gentes se paran para preguntar á sus vecinos por noticias del teatro de la guerra. Se muestra la más completa fe en el resultado de la táctica de Kuropatkin, quien por medio de batallas y retiradas, logró demorar la batalla por los cuatro meses que deseaba, logrando así concentrar un ejército de 250.000 hombres, cuyo ejército tiene que triunfar. Todos convienen en que por ambas partes las pérdidas han de ser tremendas. Una cantidad desconocida de la potencia del enemigo que motiva mucha preocupación, es la fuerza que sube por la orilla del Ligo, de que se hace referencia constantemente. Con respecto á esta fuerza el corresponsal ruso Nemivovitch Datschenko en una correspondencia que envía desde el teatro de la guerra, dice minuciosamente que los japoneses, mediante concentración de fuerza en la parte superior del río Liao, podrán caminar con facilidad toda la campaña. Los japoneses están desembarcando una fuerza considerable de caballería en Newchwang. La noticia del rechazo de los japoneses en Puerto Arturo, sirve para calmar un poco la inquietud que una relativa á los acontecimientos de Liao Yang.

La gran batalla

Brln, 31.—Un despacho de Liao Yang fechado ayer, dice lo siguiente: "Lo que se cree que será la batalla decisiva, comenzó esta mañana á las cinco. Desde esa hora el rugido de la artillería y el estallido de los rifles han sido constantes. Las alturas que circundan la plaza, parecen volcanes. El enemigo inauguró el ataque al Este de Liao Yang, á lo largo del río Tatitse y fueron rechazados. El cañoneo es más fuerte ahora al Sur y Suroeste de Liao Yang. En estos momentos el re-

gimiento Wybrg cuyo coronel honorario es el Emperador Guillermo de Alemania, está desplegándose sobre el campo de batalla. El ejército ruso está lleno de confianza. La fuerza total de los combatientes se calcula en medio millón de hombres. La batalla continuará probablemente por varios días.

El ataque á Liao Yang

San Petersburgo, 31.—Según los despachos hasta ahora recibidos en el Ministerio de la Guerra, la batalla de Liao Yang probablemente dilatará varios días. Los japoneses están dirigiendo sus energías al bombardeo de las posiciones ocupadas por los rusos. Estos ya sufrieron considerablemente á causa de la lluvia de granadas. Se han recibido noticias favorables de Tesers que alanzan hasta el 25 de agosto.— Tanto la armada como el ejército gozarán de los beneficios del decreto imperial que se publicó hoy, el cual ordena que cada mes anunciado por la tropa de Puerto Arturo desde el mes de mayo próximo pasado hasta el fin del año, se contará como un año de servicio cumplido. Dice Stoessel, en su informe, que hasta el 25 se han rechazado todos los asaltos japoneses, causando sensibles pérdidas. No da ningún pormenor relativo á las posiciones ocupadas por los sitiadores ó de las pérdidas sufridas por éstos. Dice que e por ciento de oficiales puestos fuera de combate ha sido muy grande. Algunos de los cañones calibre mayor fueron desmontados por el fuego japonés, pero han sido repuestos con artillería de campo. Agrega el General que es nauseabundo el hedor que exhalan los cadáveres que se pudren entre las líneas. Dice además que reina gran confianza en la guarnición.

Liao Yang, 30.—Las 6.40 p. m. La batalla se vuelve más reñida. Cada momento el fuego japonés se dirige principalmente contra el contingente meridional ruso. El avance japonés se apretó con tanto vigor, que se desarrolló el conflicto cuerpo á cuerpo con la bayoneta. Una batería japonesa ha sido desmontada. Desde las 8 a. m. ha sido continua la procesión de literas y carretas trayendo los heridos á ésta. La mayor parte de los heridos ha sido causada por la metralla y algunos por rifles. Las alturas de Mantung, situadas cerca de la estación del ferrocarril, han sido completamente regadas de proyectiles.

Rechazo de los japoneses.

Estos se matan unos á otros

Londres, 31.—Una agencia noticia su publica un despacho de Liao Yang fechado ayer. Dice que el fuego de la artillería japonesa se suspendió á las 8 p. m. Se ignora aun el número de bajas. El tercer cuerpo del ejército ruso rechazó el asalto resuelto de los japoneses arrojándoles para atrás á punta de bayoneta, cargando primero el 23 por ciento de infantería, después el 24 por ciento. Este regimiento recibió y rechazó al enemigo no menos de 6 veces. Dos compañías japonesas q' lograron ocupar la posición rusa, fueron tomados por rusos por los artilleros japoneses y fueron completamente aniquilados. A las 4 p. m. el enemigo concentró su fuerza sobre el destacamento meridional ruso y también trató de flanquearlo bajo la protección de las baterías.

Informe ruso acerca del ataque de los japoneses á Puerto Arturo

Chefú, 31.—Ha llegado á ésta procedente de Puerto Arturo, un correo expreso trayendo la descripción de los combates en la fortaleza, publicada en el "Novikrai" periódico redactado por el Coronel Arwef. Dice el periódico en cuestión que á las 11 p. m. del 24, los japoneses que atacaban al Este, concentráronse en inmenso número frente de la doble batería colocada en una posición montañosa y escarpada. Arrastrándose por el suelo los japoneses comenzaron á trepar en largas líneas hacia la batería: los rusos les esperaban hasta que una parte de ellos se encontró debajo el muro cuando les hizo una descarga cerrada que les hizo rodar por la falda muertos y heridos juntos, seguidos por sus rifles. A media noche avanzaron otra vez con gran osadía saltando por los cadáveres de sus camaradas, pero otra vez fueron rechazados. Una compañía logró sin embargo á penetrar la línea de defensa rusa, pero los infantes rusos echando vivas calaron los bayonetas y aniquiló al enemigo; ni uno se escapó; los valientes japoneses echando berridos con su último suspiro. El grueso de la fuerza enemiga se retiró al otro lado del carro, concentrando en seguida sus luces eléctricas sobre el punto atacado; más tro-

pa avanzó pasando sobre los muertos y heridos. Los rusos les esperaban hasta que se hallaban á cien varas distantes, cuando comenzaron á funcionar las ametralladoras colocadas detrás de plancha de coraza; los japoneses cayeron ante este fuego como el trigo ante el Segador, pero siempre avanzaban haciendo descargas hasta llegar á 50 varas distante de donde no podían pasar. Es te asalto fué seguido por un tremendo duelo de artillería, y de allí los valientes japoneses intentaron otro asalto. La lucha fué cuerpo á cuerpo y al mismo tiempo de parte de los rusos se hizo uso de las ametralladoras.

Los muertos estaban amontonados en surcos, estando los infelices heridos mezclados con los muertos; tan cerca se hallaba una fuerza de la otra, que las ametralladoras y rifles se descargaban á quema ropa. Cuando una columna se volvía desmoralizada otra tomaba su lugar. Marchando con paso firme los japoneses pasaron por el muro chino situado en frente de la fortaleza donde libróse riñidísima lucha. El crugido de 20 mil rifles se mezclaba con el rugido de toda clase de artillería. En medio de este inferno los japoneses mantuvieron intacta su línea. A medida que caían los de la primera línea, otros ocupaban los lugares vacíos. De repente los rusos suspendieron el fuego y calando la bayoneta cargan sobre el enemigo, barriendo completamente la primera línea. El resto sin embargo se retiró en buen orden á pesar de nuestro fuego que había comenzado de nuevo. Al rato los japoneses volvieron al ataque y el combate continuó hasta la 1.45 a. m. A esta hora llegó el relevo. A las 3 a. m. los japoneses hicieron otro ataque acometiendo de frente la lluvia de plomo, saltando con el mayor sangre fría los surcos de muertos amontonados contra los muros de la fortaleza. Avanzaron bajo el abrigo de descargas de metralla pero la tarea era físicamente imposible. Otra vez fueron arrojados al pie de la escarpa. La luz del día descubrió los cadáveres amontonados en todas direcciones, pero principalmente contra los muros de la fortaleza. Poco aconteció durante el día y la noche siguiente, pasó tranquila. El enemigo continuó trayendo municiones y constituyendo reductos y á pesar del terrible fuego de los cañones vecinos erigieron 60 piezas de artillería cerca de las aldeas de Haustun y Sanhandatan. Los japoneses ocupan la parte meridional de la bahía de la Paloma con 4 batallones y 2 escuadrones de ginetes.

NUEVOS ANUNCIOS

Cabra SE vende una cabra lechera. Es de raza muy fina y en la actualidad tiene cría. Para informes entenderse en la oficina de "El Día".—Agosto 31. 15 v.

Un local SE alquila un magnífico local, bueno para establecimiento de comercio. Está situado en el centro de la ciudad y en la calle principal. Para informes en "El Día".—Setiembre 1º. h. s. o.

Servicio Una buena china se solicita. Debe venir bien recomendada. Buen sueldo. Informes en esta oficina.—Set. 1. 5 v.

Para negocio Desease un local grande que esté situado en punto céntrico. Precio de alquiler ha de ser moderado. Dirigirse por escrito á apartado de correo número 266.—Set. 1. h. s. o.

Máquina de escribir De segunda mano y de preferencia "Smith Premier", desease comprar en buenas condiciones. Dirigirse á apartado número 194, en San José.—Set. 1. 10 v.

Pérdida Una buena gratificación se dará á la persona que presente en esta oficina un reloj de oro de señora, marca Waltam, con la inicial L. en la tapa. Tiene un broche y se cree que fué perdido en el Mercado el miércoles 31 del pasado mes de agosto.—Set. 1. 10 v.

Gacetilla

Viernes 2 de Setiembre.—Santos Antonio, Filadelfo, Hermógenes, Máxima, mrs. del Ant. Test., Eleázar gran sacrificador, Lía y Raquel.

Vistas para hoy Casación.—2 p. m. Andrés Sandoval Escoffé c., Carmen Ruiz Ramírez, civil.

Sala Primera.—1 p. m. Nicolasa Portuquez c. sucesión Andrea Gutiérrez. 2 p. m. Mercedes Loaiza c. José Coto.

Sala Segunda.—1 p. m. James Adams Carlile, homicidio.—2 p. m. Abraham Aguilar Rojas, detención arbitraria.—3 p. m. Cristóbal Campos Méndez dep. de aguardiente clandestino.

Documentos defectuosos Part. San José.—Aquilés Bonilla

Carrillo, Crisanto Fallas Carbonero, Nieves Adelantado Pingdemón, Maclovio Brenes Angulo, Ezequiel Villalobos González, Gerardo Blanco Gutiérrez, Constant Dubois, León Marín Durán, Juan Quijeto Zamora, Rafael Mora Fallas, Silverio Fallas Astúa, Alonso Gutiérrez Saldos.

Part. Alajuela.—José Ramón Alvarez Herra, Miguel Vargas Vargas.

Part Heredia.—Miguel Vargas Vargas.

Part. Cartago.—José María Sandoval Obando, Esteban Vega Román, Víctor Céspedes Loaiza, Francisco Peralta Alvarado, Filadelfa Rivera, á ap. Pedro Serrazo Solano, Honorio Brenes Solano, Silvestre Morales Calvo, Avelino Ramírez Carpio, Martín Vega Rivera, Hipólita Ramírez Carvajal, Teodosia Obando Jiménez.

Hipotecas.—Fernando Zubiría, Jorge Uribe Rodríguez, Rita Guzmán Escalante, Minor Cooper Keith Meiggs.

Registro Público.—San José, 30 de Agosto de 1904.

Pasada de la Virgen en Cartago

Con motivo de esta fiesta que tendrá lugar en Cartago el 3 de Setiembre, la Empresa del Ferrocarril de Costa Rica correrá, además de los trenes ordinarios, uno especial que saldrá de San José á las 6.50 a. m., y llegará á Cartago antes de las ocho, recogiendo pasajeros en las estaciones de tránsito. También está haciendo la Empresa preparativos para transportar á los de votos de la Virgen de los Angeles con la mayor comodidad posible.

Administración

A causa de los numerosos y considerables cambios introducidos en esta empresa, no ha sido posible regularizar el servicio de avisos y suscriptores de "El Día". Rogamos que se dispensen las irregularidades ocurridas, y agradeceremos que se nos dé cuenta de cualquier informalidad que en dicho servicio se produzca.

Enfermo

En cama se halla desde hace dos días el Administrador de este diario, señor Fout.

Correos

Mañana á las 6 p. m. llegará la correspondencia de América del Sur, vía Puntarenas.

Restablecido

El joven Hernán de la Guardia, hijo de nuestro muy apreciable amigo el señor Ministro de Panamá, se halla restablecido ya de la enfermedad que le aquejó durante algunos días, según cablegrama recibido anteayer de Toronto (Canadá).

Pandemonium

El número 67 de "Pandemonium", que circuló ayer, tiene como siempre material muy variado é interesante, literario y gráfico.

Afectuosamente

Aunque tarde, por el receso en que durante algunos días estuvo la publicación de este diario, saludamos muy afectuosamente á nuestros apreciables amigos don Ricardo Fernández Guardia y don Carlos Lara, en su regreso de Honduras.

Peligro de descarrilamiento

El tren que llegó ayer á la una de la tarde de Alajuela estuvo á punto de descarrilar cerca de San Gabriel, con motivo de haberse metido en la línea una vaca que, después de huir por largo trecho á la persecución del convoy, cayó en un guardaguanado, donde quedó presa. El tren tuvo que pararse mientras los empleados retiraron la vaca para dejar franca la vía.

Se impone

Es necesario que el encargado del departamento de lectura de periódicos extranjeros en nuestra Biblioteca Nacional, ordene que éstos sean arreglados diariamente, pues hay días en que la tal mesa parece... mejor será no decirlo.

Sociales

Muy en breve publicaremos una sección intitulada "Paliques y Chilindrinas" dedicada exclusivamente á asuntos sociales.

Higiene

La sección del Mercado en donde están situados los expendios de carne, necesita una manita de cal. ¿No opina Ud. lo mismo doctor Toledo?

Visita

Ayer fueron visitados los Ilustrísimos Obispos Junguito y Stork por

las matronas de nuestra buena sociedad, señoras doña Ada de Fernández y doña Julia A. v. de Rojas

Agasajo

En uno de los primeros días de la entrante semana será obsequiado el General don Concepción Quesada, con una *cochonne* á la cubana, por varios de sus íntimos amigos. Este gacetillero que ha sido atentamente invitado, se reserva un perril y *das* de lo añejo.

Potrero

Crece tan lozana y fresca la yerba en la plazuela del antiguo Hotel Francés, que ayer fué tomada por asalto, por un rocicante que esperaba á su don Quijote que había entrado al Banco de Costa Rica á armarse de... pistos por supuesto.

Circo

Para el mes de Octubre á más tardar, tendremos en esta capital "El Circo Quirós" que con gran éxito está trabajando en el Ecuador.

Esta Empresa cuenta con artistas de gran renombre en Estados Unidos y Europa, y dada la índole de sus espectáculos, probablemente trabajará en uno de nuestros teatros.

Entusiasmo

Ayer á medio día estaban ya agotadas las localidades para la función á beneficio del simpático actor señor Medina, anunciada para anoche.

Periodística

Ha circulado el número 12 de "El Poas" de Alajuela.

Por falta de comprobación

El señor Gobernador de esta provincia comisionado por la Municipalidad para resolver en el asunto, declaró sin lugar la solicitud presentada por algunas lavanderas para que se remueva de su puesto al encargado de los lavaderos públicos del río Torres, señor Jorge Morales Oviedo. La resolución del señor Gobernador se funda en que no se han comprobado los cargos alegados por las solicitantes.

Cárcel

Entradas.—Ayer no hubo. Salieron.—Juan Cambrenero y Rafael Barahona.

Bautizos

En la parroquia del Carmen, ayer no hubo.

Defunciones de ayer

Eduardo Ramón Madrigal, 4 años, 8 meses, 28 días, hijo de Balvanera Madrigal, vecina de S. n. Sebastián. Clotilde Castro Barboza, 10 años, hija de Santiago Castro y Lorenza Barboza, vecina de Santa Bárbara de Heredia; murió en el Hospital.

Parece

Se dice que la Dirección General de Obras Públicas será encomendada al señor Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora. Es noticia seria, aunque no nos sea posible garantizarla.

Armatoste

A propósito de Obras Públicas, es bueno que se mande á recoger un armatoste que está en las galerías interiores del Correo. En cualquier cocina sirve de algo y allí sólo estorba.

Profesional

Felicitemos cariñosamente á nuestro compañero don Oscar Herrera, quien ha coronado la carrera de Abogado con la lucidez que era de esperarse de su inteligencia y laboriosidad.

Hecho de sangre

En Santa Cruz fué muerto de dos balazos Hilario Chavarría por José Alvarez Jaen, quien está á la vez herido de gravedad.

Nuevo vapor

Según vemos en "El Pacífico" de Puntarenas, tan pronto como lo permitan las mareas, que en la actualidad son muy pobres, será echado al agua el nuevo vapor "Miravalles", de la Compañía de Transportes Marítimos de Manuel Barahona y Cia. el cual ha sido armado con mucha ligereza por el hábil mecánico don Célimo Guido.

Alerta

Se dice que ha sido paesta en circulación moneda falsa de cinco céntimos, con el sello antiguo del arbolito. Damos la alerta al público, y especialmente á los pulperos, á fin de que abran cuatro ojos y no vayan á dejar meterse gato por liebre ó mejor dicho plomo por plata.

El Colegio de Heredia

Se considera como negocio arreglado el traspaso de la propiedad del edificio que ocupa el Colegio de San Agustín de Heredia á la Municipalidad de aquella ciudad.

La casa de dos pisos que ocupa el colegio reúne las condiciones de ampli-

(Pasa á la 4ª plaza)

Un calzado que vuela



ARTAVIA
POR QUE?
POR SU FORMA — POR SU CLASE
POR SU PRECIO
PORQUE SE MANDA A TODAS PARTES LIBRE DE GASTOS
Artavia, en San Jose.

Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES Cuesta de Moras Casa numero 531

Jorge Morales Bejarano

La Fama

ALMACEN Y TIENDA

HERRERO H^{nos}

Sedería, Pañolones, Artículos de gran fantasía

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

PRECIOS BARATOS

IMPRESA DE ALSINA

Trabajos tipograficos de todas clases

GRAN PRONTITUD Y ECONOMIA EN INVITACIONES DE ENTIERRO

las que imprimimos á todas horas del día y de la noche y que, por nuestra condición de ser á la vez circuladores de las mismas, ofrecemos á nuestros clientet á precios sin competencia.

5ª Avenida Este, junto á "La Cabaña".

Apartado nú. 249 SAN JOSE, C. R.

Teléfono núm. 36

LA NUEVA FERRETERIA

MIGUEL MACAYA

Posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho.

Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y de herramientas y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por peñuelos que sean y por cuenta de quienes los soliciten.

Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor brevedad.

Á los clientes por mayor se les concederán ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones l s más ventajosos en plaza

Veinte años de práctica en el comercio

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO Y C^o

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Ponemos en conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lanas, seda en cortes y por varas, adornos, pasamanerías, corbatas fantasía, cintas y gran surtido de perfumería. Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc.

Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRES que son una especialidad de la casa.—Agosto 31.

TIENDA DE NOVEDADES

MANUEL ROMERO

Está para llegar el más completo surtido de los artículos que de antiguo tiene acreditado esta casa, los que en la actualidad compra en las principales fábricas de Europa don

Manuel Romero

HOTEL FRANCES

- DE -

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente. Servicio especial. Trato esmerado de su propietario. El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

1^o | 6. | 904.

Precios sin competencia

TODO BARATO

Se hacen

camisas á la medida

para hombres y niños en casa de Eduardo Maroto 100 varas al Sur del Puente de la Fábrica

COMPRO una máquina de coser "Singer", usada

Se reciben órdenes en la tienda de Menardo Iglesias, ó dirigirse á la casilla 499.

FRANCISCO ALPIZAR A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.

Ordenes en la oficina de EL DÍA.

Fuerza hidráulica. En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.

Informes en la casa de

Tournon & Co.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana. Estado muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo. Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

- DE -

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

SOLARLS

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

275.904

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

Informes en la oficina de EL DÍA.

Apartado N° 539.

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del PERÚ. Este Elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

Tournon & Ca.

La Relojería Suiza

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 VARAS ANTES DE LA CARCEL SAN JOSE, COSTA RICA

Oficina de tierras

PLANOS de todos los terrenos medidos de la República.	MEDIDAS nivelaciones, particiones, peritajes, copias de planos, reducción y ampliación de los mismos.
DATOS é informes sobre tierras, caminos, veredas, ríos, bosques, poblaciones, fincas, productos, etc., etc.	PLANOS y presupuestos de edificios, acueductos, puentes, etc.

AGENCIA para la compra, venta y arrendamiento de terrenos, fincas y propiedades urbanas.

← PRACTICA DE DIEZ AÑOS.— BUENAS RECOMENDACIONES →

TARIFA REDUCIDA

Informes en "El Día"

"La Buenaventura"

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

SE HA TRASLADADO

frente al Parque Central, en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido; todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

HENO

Heno de muy buena calidad, bueno para alimentar animales, y de segunda clase para empacar loza y para colchones, se vende en pacas á precios sumamente baratos.— ALBERTO CHAVARRIA.

MAQUINA DE COSER

Se vende una máquina de coser de marca "Singer", de modelo reformado y en perfecto buen estado. Para informes dirigirse á la oficina de EL DÍA.

Aviso

EN SAN ANTONIO DE BELEN



Se vende una casa grande, cómoda, con agua en el interior y situada en la calle real, no lejos de la plaza. Sobre precio y condiciones informará en la misma casa

MARIA J. v. DE CORONADO

Agosto 10 1904.

Imprenta de EL DIA

tad, de luz y ventilación que deben ser inherentes á los edificios destinados á la enseñanza, y además la circunstancia de que al lado Sur del elegante edificio hay una extensión de terreno que fué don-do para los altos fines de la educación popular por el insigne herediano don Braulio Morales; ese terreno se emplea como campo de experimentación para las clases de agricultura prácticas, así como para los ejercicios militares de los educandos.

El señor Esquivel dejará á los heredanos un valioso recuerdo de su progresista Administración al brindarles el edificio de que se ha hecho referencia para la instalación de un colegio.

La campaña democrática en Estados Unidos

Actitud del candidato Parker

La acostumbrada fórmula de notificar á los candidatos presidenciales el resultado de las respectivas Convenciones Nacionales, ocurrió en lo concerniente al candidato demócrata, Mr. Alton B. Parker, el 10 de Agosto último, en su residencia de Esopus. La notificación de Mr. Roosevelt, había ocurrido el 27 de julio. El acto se verificó ante un concurso cinco ó seis veces más numeroso que el reunión quince días antes en Sagamore Hill, Oyster Bay, en la morada del Presidente Roosevelt. Además de la mucha gente del vecindario y contornos, había llegado el vapor *Sagamore* lleno de excursionistas, conduciendo el comité de notificación, presidido de Mr. Champ Clark, representante al Congreso por Missouri. Fué una fiesta muy alegre, no obstante la lluvia que, más ó menos, no dejó de caer en todo el día.

En este caso, como en la notificación republicana, el discurso de importancia es el del notificado, y del ex-juez Parker (que hizo dimisión de su juzgado una semana antes); es la consuetudinaria declaración de principios, hecha á grandes rasgos y á reserva de ser ampliada más adelante, cuando haga pública la carta de aceptación.

Trató casi los mismos puntos que Mr. Roosevelt dos semanas antes, y el tono es natural, en sentido contrario.

Dijo que era necesario revisar el arancel, cuyas cláusulas prohibitivas, manteniendo la competencia extranjera, fomentaban el monopolio industrial de unos pocos privilegiados, ponían los "trusts" por encima de la ley, y encarecían excesivamente la vida. Reiteró sus anteriores declaraciones en favor del patrón de oro. Condenó la actual tendencia al militarismo. Este pueblo, dijo, no es un pueblo militar inclinado á conquistar ni á extender sus dominios por tierras extranjeras, sino un pueblo amante de la paz para sí y para todas las naciones de la tierra. El esplendor del militarismo puede agrandar á la vista y momentáneamente excitar el orgullo del ciudadano, pero no traer al país la inteligencia y fuerza de un sólo inmigrante, ni dar incentivo á la inversión de un solo peso de capital extranjero. En la cuestión de Filipinas fué más explícito que Mr. Roosevelt. Declaró que era punto de honor preparar á los filipinos para el gobierno propio y al mismo tiempo darles la promesa formal de otorgárselo cuando hubiese razonable certeza de su capacidad para ejercerlo, y terminó su discurso declarando solemnemente que si el voto de sus conciudadanos le favorecía, de ningún modo se prestaría como candidato á reelección. Esto no implicaba censura para Washington ni para cuantos habían sido reelegidos ó aspirado á ello; era convicción de que los vastísimos intereses del país requerían independencia en el Ejecutivo, y esta independencia era imposible de obtener en quienes se hallasen en el caso de trabajar para su reelección.

Inmediatamente empezaron á sentirse algunos efectos del discurso de Mr. Parker. Ciertas declaraciones con respecto al capital y al trabajo, condenando más las exacciones del primero que los excesos del segundo, lo pronunciado de su actitud en favor de la revisión de un arancel "que roba á los muchos para enriquecer á los pocos," y la demanda de independencia práctica para las Filipinas, entre otras cosas, parecen haberle enajenado las simpatías de la aristocracia adinerada de Wall Street, pues su órgano más fiel, el *Sun* de Nueva York, que venía haciendo política activa contra la actual Administración, se declara por Roosevelt y Fairbanks, aunque con reservas, en su edición del 11.